

広島都市学園大学 健康科学部保護者の会 会 報

【「こころ」の由来：広島都市学園大学の理念である「心技一体」の1文字からつけています。】

第 12 号

発行 広島都市学園大学健康科学部保護者の会
発行先 〒734-0014
広島市南区宇品西五丁目13番18号
TEL 082-250-1133
FAX 082-250-1134

「保護者の会規約（素案）」と保護者
者会理事の選出でした。この準備会
で総会開催を決議し、
初代会長 柏尾康男様、
副会長 丸山英治様
監事 安錦珠様
理事 日高さつき様
右田和伸様
柿本文枝様
金子公恵様
坪山一恵様
を選出し、総会に諮ることとなりま
した。

同年 12月 1日（土）、初めての保
護者の会総会が開催され、前述の理
事・監事が正式に承認されました。

次に、年会費決定の審議では、「保
護者の会規約（素案）第3条（事業
での各援助に要する費用調査を行ふ
こととなり、一年次単位で学生負担

翌年、平成25年1月19日に196名（委任状含む）の参加者で開催されました第2回保護者の会総会において、年会費2万円と納入方法が承認されました。また、古澤学長（当時）から、本会は互助精神に基づき運営していただきたいと延べられ、出席者からは、保護者の会を通じて、学生保護者・大学が連携を図れる体制を進めて欲しいとの意見が出されました。本会が充実し、実のある会への発展を目指すことを、最後に確認されています。

広島都市学園大学は、平成21年4月に健康科学部看護学科が開学してスタートしました。開学4年目で初の卒業学年がいる年度の平成24年7月29日（日）午後広島都市学園大学宇品キャンパスに保護者35組38名、大学から（役職はいずれも当時）古澤敏昭学長（現総長）、古澤幸治副学長（大谷美奈子元副学長、溝上五十鈴元副学長、津田右子元図書館長、古川忠則元教授寺脇義則前事務局長の7名が出席され、「保護者の会設立準備会」が開かれました。審議された審議議題は、「保護者の会規約（草案）」と保護者会理事の選出でした。この準備会で総会開催を決議し、初代会長 柏尾康男様、副会長 丸山英治様

の総額、一人当たりの金額の実績を調べ、12月15日（土）の役員会にて審議されました。第3条の事業とは、次のものです。



このときの総会では、今後の決算予想を、翌年度繰越額400万円から500万円程度と想定した予算案を作成されています。平成29年度の最新の決算では、看護学科、リハビリテーション学科とも400万円以下なので、この当時の想定案の妥当性が証明されたのかなと思います。

この総会とその後の役員会では、授業の環境改善等について意見・要望が出されています。

また、保護者の会平成25年度の決算では、約57%の保護者の方が加入

(上)に開かれた総会には、新設されたリハビリテーション学科の保護者も加わり、364名(委任状含む)の出席で開催され、新入生保護者から2名の理事増員が認められていま
す。後の役員会で、角明睦子理事と正戸友臺監事が選任されました。予算面では、実習旅費援助額の算定基準に往復1,000円(片道500円)を超える額を援助すること、会費未納者には経費援助は行いませんが、会費未納者を出さないようにとの防歎案として、入学時に一括納入が話し合われました。しかし、入学時の学納金以外の徴収は、学納金と勘違
いされることから、文部科学省からも行わないよう通達が出ていますので、どの大学等も行っていません。現在は新1年生には後期授業の開始前9月頃に会費納入をお願いしています。

85%の加入率
していき
クラブ
ンパスに
生は学園
西風新都
専門学校
ション学
いたと記
保護者
英に関する

A rectangular white card with a black ink signature of "James A. Garfield" in cursive script across the top. Below the signature, there is some smaller, illegible text.

加入率と増えています。活動では、当初、宇品キヤンバスで宇品キヤンバスから体育館が無かつたため、宇品キヤンバスの広島医療保健部体育館（現・リハビリティ・センター）まで移動して記録されています。

A photograph showing a group of people in what appears to be a classroom or lecture hall. In the foreground, several people are seated at desks, facing towards the front. In the center-right, a man in a dark suit stands and speaks into a handheld microphone. The background features a large green chalkboard.

右の写真は、健康科学部保護者の会総会 平成29年4月
し合われ、学生保護者の死亡や不慮の事故等に際して経済的支援を行なう方向とされました。当面は具体的な事例が発生した際に、その都度、役員会で検討するとされました。
また、保護者の会からの卒業記念品は当初、白いナース時計が贈られました。

A photograph showing students from behind, sitting at wooden desks in a classroom. A student in the foreground wears a brown t-shirt. On the desk in front of them is a green bottle of Suntory Green Tea. Another student's desk further back has a red baseball cap and a green bottle. The background shows other students and rows of desks.



第3代健康科学部
保護者の会

会長 西 村 徳 実

丸山会長の後任として 保護者会
長となりました西村と申します。微
力ではあります、保護者会に尽く
す所存ですので、よろしくお願いい
たします。

勉強以外にもすることは沢山あるから頑張って。充実した大学生活を送つてね。大学生活もあと1年。都市学園に入学してよかつたと後悔のないように頑張って！

「保護者の方へ」

みな様におかれましては、それぞれの想いや環境でご子息様、ご令嬢様を広島都市学園大学に入学させら

また、応援の仕方、支援の仕方はどうしたら良いでしょうか。どんな事を指導し、どんなメッセージを送ればいいのでしょうか。

そんなことを話しながら、学生の「卒業と資格の取得」の支援ができる保護者会であります。

最後に、平成30年7月豪雨災害で被害を受けられたすべての方に心からお見舞い申し上げます。

スケールカウンセラー

字
舞

に災害のあつた坂町に緊急支援に入らせていただきました。臨床心理士が行う緊急支援とは、災害・事故・事件などの緊急事態の直後に行う援助活動のことです。支援内容は学校や地域コミュニティの人々の災害時に起る体や気持ちの反応を受け止め、安心と安全のなかで個々の成長・発達を支援し、本来の機能を回復する援助を行います。

A photograph showing the front-left corner of a white car that has been involved in a collision with a concrete barrier. The bumper and fender are crushed, and the headlight is broken. The background shows a chain-link fence and some trees.



受けられた方だけではなく、災害場所や避難所などで援助活動をされている人々へのメンタルヘルスケアも行いました。被災地では、マスメディアの方々が子ども達に災害での悲痛な胸の内を引き出させるような質問を繰り返し行っている姿を何度も見ました。このような質問では「怖い」

本学ではスクールカウンセラートとして、学生を中心にカウンセリングを行つていただき、同じ古沢学園の専門学校福祉リソースカラージュ広島で非常勤講師としても勤務されています。

作業療法学専攻
中田 弥来
梶井 久

看護学科2年

看護学科2年
澤田拓治

11月24日に広島都市学園の大学祭「みやこ祭」が行つゝました。私は

こんにちは。私たちは園芸療法という講義を受講し、園芸福祉士認定試験を受けて、園芸福祉士初級を取得しました。園芸療法の講義では、植物をどのように地域で活用していくかという園芸福祉の可能性など、幅広い知識を得ました。そして、資格を取得した生徒で集まり、野菜作りの活動を始めました。

今年から活動を開始し、5月にゴーヤ、きゅうり、トマト、ウリの種を植えました。毎日、当番制で愛情を込めながら水やりをしまし

今年から活動を開始し、5月にゴーヤ、きゅうり、トマト、ウリの種を植えました。毎日、当番制度で愛情を込めながら水やりをしまして。

大学祭の副実行委員長兼看護学科代表として企画し、準備してきました。去年も私は1年生の時に大学祭実行委員として企画・準備などをを行っていました。大学祭は学生だけで主催することは3回目となり、まだまだ浅い歴史の中はどうすれば大学祭として成功するのか、どうすれば去年よりももっといい大学祭になるのか試行錯誤しながら、他学科と協力し準備しました。

A photograph showing the backs of several people standing in a row outdoors. The person on the far left is wearing a light-colored shirt. Next to them is a person in a white shirt. To their right is a person in a dark shirt with a small white logo on the shoulder. The background consists of green foliage.

他学科との協力は難しく、リハビリテーション学科はキャンパスが離れているため、連絡が適切に行き届かないことが不安でしたが、実行委員全員が一人一人意識して連絡を取り合っていたので、ヨミヨニケーションエラーも少なく、情報伝達がスムーズに行うことができ、企画の進行も円滑に行うことができました。看護学科としてはメインとなるお化け屋敷や子どもたちが喜んでくれるバルーンアート、家族で学べる歯科教室、献血への協力を企画しました。大学祭に来てくださる方々に楽

○庄島熙臨床心理士領
<http://www.hscrp.jp/>

○支援者のための災害後のリソース
ケニアハムエック 静岡大学
<http://www.shizuoka.ac.jp/info/care/hndbk.pdf>

た。雨にも負けず、真夏の暑さに負けず、野菜はあつという間に大きくな成長しました。そして8月、待ちに待った収穫日です。みんなで野菜を収穫し、パーティーを開催しました。ゴーヤチャンプルにそうめんウリのザーサイ、トマトときゅうりのサラダ。みんなで手分けをして調理しました。とても美味しかったです。次回は違う種類の野菜も育てたいです。

しんでいただけるようになればいいのか、看護学科の実行委員で考えながら準備しました。また、今回の大学祭の企画・準備にあたり、看護学科1年生の実行委員にはとても助けてもらいました。初めての大学祭で右も左もわからないなりに「澤田さん、これはどうすればいいですか?」「こうしてみてはどうでしょう?」など、積極的に参加してもらいました。それでも頗らしい存在でした。そのほかにも、1年生からともに実行委員としてやつて同級生や、2年生から新たに実行委員として参加してくれた人、看護学科の先生方、他学科の先生方、事務の方には本当にお世話になりました。

迎えた大学祭本番は沢山の方々に来ていただき、成功に終わりました。お天気も良く、300人ほどの方々が来ました。子どもや家族連れも確実に多くなりました。また運動に障害のある方が「大学祭に参加したい、交流したい、ついに頑張っていきたいと思います。

本年度大学祭が11月24日(土)開催されました。第3回みやこ祭はおかげさまで盛会裡のうちに終了いたしました。晴天の下、多数の住民の方々にも多数ご参加いただきました。ご参加いただいた皆様、関係者の皆様に厚く御礼申し上げます。

「みやこ祭」は本学学生が運営、企画などを考へ、本年度の大きな目標は、本学の事をより近隣住民の皆さんに知つていただくために、大人だけでなく子どもも一緒に、また、保



護者の方々を含め、笑顔で過ごしていただけることを目標に開催いたしました。

「みやこ祭」は、本学学生と地域の皆様が「学んだことの展示、体験いただけるコーナーをはじめ、ステージ企画や各模擬店を用意し、来場いただいた方に楽しんでいただけたと思います。

最後になりますが、大学祭に関わってくださった皆様、「保護者の会」からの多額な運営費助成に心より感謝いたします。

【受付本部】と【スーパーカー(フェラーリ/GTR)】展示

護者の方々を含め、笑顔で過ごしていただけることを目標に開催いたしました。

学生たちが学んだことの展示、体験いただけるコーナーをはじめ、ステージ企画や各模擬店を用意し、来場いただいた方に楽しんでいただけたと思います。

最後になりますが、大学祭に関わってくださった皆様、「保護者の会」からの多額な運営費助成に心より感謝いたします。

「みやこ祭」は、本学学生と地域の皆様が「学んだことの展示、体験いただけるコーナーをはじめ、ステージ企画や各模擬店を用意し、来場いただいた方に楽しんでいただけたと思います。

本年度大学祭が11月24日(土)開催されました。第3回みやこ祭はおかげさまで盛会裡のうちに終了いたしました。晴天の下、多数の住民の方々にも多数ご参加いただきました。ご参加いただいた皆様、関係者の皆様に厚く御礼申し上げます。

「みやこ祭」は本学学生が運営、企画などを考へ、本年度の大きな目標は、本学の事をより近隣住民の皆さんに知つていただくために、大人だけでなく子どもも一緒に、また、保



上と右は1年生後期の授業
生活援助技術学II
-生体機能管理技術-の授業風景



した。両方の資格を取得できる大学は少なく、2年時に選抜により保健師課程に入ることや、熱心に指導してくださる先生がいることが、この学校の魅力だと感じています。

護者の方々を含め、笑顔で過ごしていただけることを目標に開催いたしました。

「みやこ祭」は、本学学生と地域の皆様が「学んだことの展示、体験いただけるコーナーをはじめ、ステージ企画や各模擬店を用意し、来場いただいた方に楽しんでいただけたと思います。

本年度大学祭が11月24日(土)開催されました。第3回みやこ祭はおかげさまで盛会裡のうちに終了いたしました。晴天の下、多数の住民の方々にも多数ご参加いただきました。ご参加いただいた皆様、関係者の皆様に厚く御礼申し上げます。

「みやこ祭」は本学学生が運営、企画などを考へ、本年度の大きな目標は、本学の事をより近隣住民の皆さんに知つていただくために、大人だけでなく子どもも一緒に、また、保

り、グループメンバーーや先生、臨床の指導者さんと日々思考錯誤しながら、患者さんへの看護を考えることができました。患者さんの強みを活かした援助を考え、実行できたときや、患者さんから「ありがとう」と言つてもらえたときは、すごく嬉しく、看護師としてのやりがいを改めて感じることができ、看護師になりたいという思いがより、一層高まつた実習となりました。

4年次では、就職活動と同時に本格的に国家試験勉強を始めました。就職活動ではチユーターの先生と連絡を密に取り、自ら積極的に指導を受け、第一志望の病院に内定をもらおうことができました。国家試験勉強では、看護師と保健師の勉強を日々両立しながら励みました。人体の解剖生理から復習し考え方直すことで、疾患をより深く学ぶことができたり、実習での経験を思い返したりすることで、徐々に理解できることができました。5月には看護宣誓式があり、看護者としての責任感を抱き、共に切磋琢磨して頑張れる仲間が多いです。

3年次では、半年間の実習が始ま

りの人に恵まれ、支えられながら頑張ることができました。この4年間の学校生活は、親元を離れ、新しい環境で過ごしていく中で、周りに支えられていることが多い、これまでの生活が当たり前のことではないことを実感でき、とても充実した4年間でした。私が経験した、周りに支えられているから自分がここまでやつてこれたという思いは看護を行う上でとても重要なキーワードです。そういう魅力的な看護の世界に入ることを目指して、今、国家試験勉強を頑張っている毎日です。看護学科を受ける全受験生にご声援をお願いいたします。



さんは尿意の訴えが多くトイレに行くのにも介助が必要な方でした。尿意は多い時には10分に1回のペースであり看護師のトイレ介助が遅れ禁してしまうことなどがほとんどでした。このような現状を見て私は尿意の訴えがあった場合、自分が「トイレで介助を行い失禁せずにトイレで排尿できるようにする」という目標を立て、そのための計画を立て実施しました。

トイレ介助ではある程度、患者さんをイメージして手順を考えていきましたが、実際やってみると患者さんはイメージ通りには動いてくれ

勢作りをしました。その上で患者さんが自分でできる範囲は自分でやつてもらえるようにベッドからトイレまでの動作一つ一つにおいて具体的な手順を考えました。2つ目は患者さんと息を合わせることです。声をかけるタイミングや話す速度、大きさ、向きなど具体的にどのような声掛けをしたら良いのかを考えました。3つ目は常に笑顔で元気よく接することです。笑顔で元気よく接することで患者さんがトイレに行くことに対するやる気を上げ、積極的にトイレに向かうことができるようになりました。目標として挙げていた

最近、タブレットやパソコンを使つた電子書籍が増えていきます。図書館では、これまでも実習や就職活動に使える本を電子書籍で購入してきましたが、この度、平成30年度私立大学等研究設備整備費等補助金（私立大学等研究設備等整備費）で精選リハビリテーション研究コレクション（電子書籍版）事業経費1,096,740円の内、705,000円の交付を受けて、さらに電子書籍を充実させることができました。

9月より領域別の看護臨床実習が始まりいろいろな病院、施設で実習させていただきました。その中でも老年領域での実習について話したいと思います。

す、トイレに行くまでにとても時間がかかるつてしましました。どのようにすれば安全に患者さんの残存機能を活かしながら患者さんのペースに合わせた介助ができるのか指導者さんや教員からの助言、他の学生との意見交換を通して考えることができました。患者さんに合ったトイレ介助を行うために3つのことを意識しながら行いました。まず1つ目は患者さんの症状や状態を関わりの中で観察し、理解することです。患者さんが声を発した時は、すぐに病室に

トイレで排尿することができるにつけでは達成まではできませんでした
が、実施と修正を繰り返すことで患者さんと合ったトイレ介助を行うことができました。

老年領域の実習を通して、個別性のある看護を考えることが大切であると学びました。私自身、実施と修正を繰り返すことで患者さんの状態に合ったトイレ介助ができるいくつとなり充実感を感じることができました。それと同時に患者さんから「ありがとうございます」という言葉を言われるたびに看護師としてのやりがいを感じることができました。患者さんは加齢や病気によって今までできていたことができなくなり、やるせない思いを抱えている方が大勢いると思います。看護師としてそのやるせない思いを極力感じさせないように努めています。個別性のある看護ニーズに対応した個別性のある看護を提供したいと思います。そして、どんな時でも患者さんのことを一番に考えられるような看護師になりたい



- ・紙の本と違い貸出中の心配が無い。実習に持つていこうと思つていた本が既に借りられていた、という心配がなくなります。
- ・重たい本を持ち歩かなくて良い。必要な箇所だけ、PDFでダウンロードし、データで持ち歩くことが可能です。
- ・また、タブレットやスマホで気軽に利用できる。禁帶出の本も気軽に利用できる。
- ・辞書・事典・大系本など、貸出し不可の資料も、PDFでダウンロードすることができます。
- ・検索機能付き。
- ・所属キヤンパス以外でも閲覧可能。紙の本だと、所属キヤンパスの図書館で所蔵していない場合には、蔵書館等の相互貸借で取り寄せるので、手にするまでに日数がかかります。電子書籍であれば、取り

を目指して、紙の本だけではなく電子書籍も増やしていくかと思います。

A photograph of a modern apartment complex at dusk or night. The building features a light-colored facade with large windows and balconies. A bright yellow street lamp illuminates the entrance area. In the foreground, a wet asphalt parking lot reflects the surrounding lights. A red car is parked near the entrance. Other apartment buildings are visible in the background under a cloudy sky.

このためか、院生だけでなく、学部学生1年生から4年生まで、夜が今まで学校に残り、勉強する姿が多く見られるようになりました。しかし、西風新都キヤンバスは、夜の照明が少なく、学外も暗い環境で、不審者目撃情報も寄せられていましたので、広島市安佐南区役所が西風新都キヤンバスの第2駐車場近くの道路に街灯を設置してくださり、安心できる環境ができました。

